

EXPORTATION | ARCHITECTURE

## S'implanter à l'étranger

L'agence WBA, pour Wallonie-Bruxelles Architectures, mène depuis près d'un an une promotion internationale, à la fois culturelle et économique, des architectes implantés dans les deux régions. "L'idée est de leur assurer une communication professionnelle, en vue de développer leur renommée, ce qui pourrait notamment les amener à participer à des concours internationaux" note Aurore Boraczek, la directrice de l'agence. Si les bureaux qui ont déjà travaillé avec les pouvoirs publics constituent une première "force collective" à mettre en avant, l'agence tient à promouvoir un cercle plus large que celui de l'architecture soutenue par la

Communauté française. Elle insiste: "Nous ne voulons pas non plus 'écraser' la diversité des pratiques sous un label 'made in Wallonie-Bruxelles'". WBA se donne pour but de fournir le soutien institutionnel indispensable dans certains pays et de constituer un réseau, où les contacts académiques auraient également leur place. L'agence dégage déjà des pistes de champs d'expertise: les programmes aux budgets restreints, ceux demandant une grande concertation (contrats de quartier, etc.), le logement social ou encore la transformation de friches industrielles en lieux culturels. "L'architecture, qui n'est pas un objet produit en série,

est particulière à promouvoir. La diffusion de cette matière grise demande un travail spécifique, une mise en valeur critique, avec rédacteurs, graphistes, photographes, agences 3D et éditeurs." Dans ce cadre, le site web de l'agence constitue un premier outil, contenant des informations sur les concours à l'étranger ou encore sur les démarches concernant l'exportation. Tous les architectes peuvent y encoder une fiche descriptive du bureau et de quelques projets, alimentant ainsi des expositions virtuelles ou des focus sur un thème. Un suivi individuel sur demande est également proposé par Aurore Boraczek, notamment pour indiquer aux architectes

les soutiens financiers auxquels ils pourraient prétendre. WBA organise aussi des événements en Belgique et à l'étranger, en collaboration avec la Communauté française, Wallonie-Bruxelles International, l'Agence wallonne à l'exportation et Bruxelles Export. Dans cet esprit, le VAI participera en tant qu'expert flamand à une prochaine mission de type économique à Hong-Kong, où la Belgique souhaite arriver en force. [gm]

